



GOBIERNO DE CHILE  
MINISTERIO DE HACIENDA  
DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

## **Director de Presupuestos presentó el Informe de Finanzas Públicas en el Congreso Nacional**

---

Valparaíso, 07 de octubre de 2009

- **Alberto Arenas de Mesa precisó que para 2009 se proyecta un déficit fiscal de \$3.101.278 millones, equivalente a 3,6% del PIB anual estimado (US\$ 5.447 millones). Esta nueva proyección de déficit del Gobierno Central Consolidado es menor al 4,1% estimado en junio.**
- **El proyecto de Ley de Presupuestos para 2010 arroja un balance negativo para el Gobierno Central Consolidado de \$1.030.692 millones (US\$1.840 millones), lo que representa un déficit de 1,1% del PIB anual estimado.**
- **Detalló que para el cierre de 2009 se proyecta una deuda bruta equivalente a 6,8% del PIB y activos financieros del Tesoro Público por 11,4% del PIB (US\$ 17.387 millones), nivel record al cierre de un Gobierno. La combinación de ambos guarismos hará que por primera vez en la historia estadística del país al Fisco chileno le adeuden más de lo que debe.**

La ejecución del próximo Presupuesto se enmarcará en un panorama más favorable que en 2009, dado que la incipiente recuperación que ya reflejan los indicadores económicos permite proyectar un crecimiento de 5% del PIB y una recuperación de la demanda interna, afirmó el Director de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, al exponer en Valparaíso el informe de Finanzas Públicas, en el Congreso Nacional.

Arenas de Mesa explicó que los supuestos macroeconómicos arrojan para 2010 una proyección de ingresos efectivos por \$22.350.388 millones, un crecimiento de 16% real respecto de los proyectados para 2009, consecuencia de mayores ingresos tanto por concepto de cobre bruto y la minería privada — derivados de un precio promedio del metal rojo 17,1% más alto— como de un repunte en la recaudación de impuestos, producto de la mejora en la actividad y de la reversión de algunas rebajas transitorias de impuestos.

Respecto del gasto del Gobierno Central Consolidado, detalló que —en el marco de la meta de Balance Estructural de 0% y dada la estimación de ingresos estructurales— se estima que éste llegue a \$ 23.381.081 millones, cifra que representa 4,3% de crecimiento real respecto de 2009. Los gastos Presupuestarios aumentan 4,4% y los Extrapresupuestarios en 2,4%. El gasto social crece 5,8%, representando 68,7% del gasto total, con lo que algo más de dos de cada tres pesos seguirá destinándose a este ítem.

De esta forma el déficit del Gobierno Central consolidado llegaría a \$1.030.692 millones, 1,1% del PIB (US\$1.840 millones).

El Director de Presupuestos destacó que por corresponder a un año de cambio de administración, el proyecto de Ley de Presupuestos 2010 contempla US\$450 millones de libre disponibilidad (US\$300 millones en la Provisión para Distribución Suplementaria y US\$ 150 millones en una facultad para reasignar).

“Esta práctica —introducida en el último Presupuesto de la administración del Presidente Ricardo Lagos— contribuye a fortalecer la democracia, al dejar un grado de flexibilidad para permitir que el Gobierno entrante pueda empezar a materializar el programa las propuestas por las que la ciudadanía lo eligió desde el primer año”.

### ACTUALIZACIÓN DE PROYECCIÓN PARA 2009

Respecto de las proyecciones para 2009, Arenas de Mesa informó que, sobre la base de las proyecciones actualizadas de ingresos y gastos, el Gobierno Central Consolidado cerrará este año con un déficit de \$3.101.2780 millones (US\$ 5.447 millones). Enfatizó que este monto equivale a un déficit de 3,6% del PIB estimado para el año, inferior al 4,1% que se proyectó en junio.

Según las estimaciones de la Dipres, los ingresos fiscales estimados para este año serán inferiores en \$5.297.299 millones a los presupuestados, llegando a \$18.976.105 millones, lo que se traducirá en una caída de 21,8% respecto de la estimación con que se elaboró la Ley de Presupuestos 2009. Esto, porque debido a la crisis económica internacional los ingresos provenientes del cobre bruto y de la minería privada disminuyeron; así como también la recaudación de impuestos, producto de la menor actividad interna y de las medidas tributarias transitorias adoptadas para estimular la economía.

**“Como muestra de que este año el Presupuesto se ha ejecutado oportunamente y ha jugado su rol contracíclico puedo informarles que al cierre de agosto la inversión pública se había ejecutado en un 71,3%, versus un 62,3% a igual lapso de 2008; lo que ha permitido generar en promedio 122.442 empleos mensuales adicionales al octavo mes del año, siendo 130.000 los empleos adicionales en promedio en los meses de julio y agosto”, afirmó.**

Puntualizó que la Presidenta Michelle Bachelet dejará de herencia, a quien la suceda, las cuentas fiscales más ordenadas y robustas desde que existen registros comparables: “El cierre de 2009 reflejará una deuda bruta equivalente a 6,8% del PIB y activos financieros por 11,4% del PIB (US\$17.387 millones). La combinación de ambos guarismos hará que esta administración ostente también la mejor posición financiera neta en la historia estadística; es decir, por primera vez exhibirá una posición acreedora neta, equivalente a 4,5% del PIB a fines de 2009 y que promediará 7% del PIB en los cuatro años de Gobierno”.

## EFICIENCIA Y EVALUACIÓN DEL GASTO PÚBLICO

El Director de Presupuestos reiteró que en el período 2006-2009 se ha potenciado el Sistema de Evaluación y Control de Gestión de la Dirección de Presupuestos, lo que ha permitido generar información relevante para mejorar la gestión de los programas públicos y la asignación y uso de recursos.

Esto fue corroborado por el Panel Asesor Internacional que acompaña a dicho sistema, que en su acta de fines de septiembre destaca que no sólo ha mejorado la evaluación del uso de los recursos fiscales y del impacto de las políticas públicas sobre el bienestar de los ciudadanos, sino que ha sido utilizado ampliamente por organismos internacionales como guía para la implementación de estas prácticas en otros países. Además, concluyó que las evaluaciones no deben depender de las instituciones que administran los programas y que centralizarlas en la Dirección de Presupuestos ayuda a integrarlas al proceso presupuestario.

En este Gobierno la escala de evaluaciones comprometidas se amplió en más de 30% respecto del promedio evaluado entre 2000 y 2005. En términos de recursos, entre 2000 y 2005 se había evaluado el equivalente a 12% del Presupuesto de ese último año, mientras que considerando las evaluaciones comprometidas entre 2006-2009 el porcentaje sube a 34% del Presupuesto 2009.

También enfatizó que la nueva línea de evaluación denominada Evaluación de Programas Nuevos (EPN) se abocará a los programas Subvención Escolar Preferencial (SEP); Reforma Previsional: Aumento de Cobertura Previsional y Nivel de Pensiones para Mujeres; Reforma Previsional: Subsidio al Ingreso para Jóvenes (Subsidio a la Contratación y Cotización de Jóvenes); Chile Crece Contigo e Inglés Abre Puertas. “Esta línea consolida el esfuerzo del Sistema de Evaluaciones de Dipres y nos sitúa en la frontera mundial en este ámbito, al utilizar las mejores prácticas internacionales”, manifestó.

Agregó que “con el objetivo de ampliar la cobertura de las evaluaciones, comprometimos la evaluación de 155 programas o instituciones en 2006-2010, de los cuales a la fecha van 127. Si en el Protocolo que acompaña a la Ley de Presupuestos 2010 se agrega la misma cantidad que en 2009 (38), esa meta se sobre cumplirá”, aseveró.